

LE SOUFFLE DU LARGE

BULLETIN D'INFORMATION DE LA PAROISSE DU LITTORAL AGATHOIS

N°471 Du Lundi 10 juillet au Dimanche 23 juillet 2023

ABONNEMENT eglisedagde34@orange.fr

SITE WEB www.eglisedagde.jimdo.com

INSTAGRAM [egliseslittoralesagathoises](https://www.instagram.com/egliseslittoralesagathoises)

FACEBOOK <https://www.facebook.com/paroisse.agde.3>

MESES DU DIMANCHE

15ème Dimanche du temps Ordinaire

Samedi 15 Juillet

17H30 Messe au Sacré-Cœur du Grau.

18H30 Messe à St Benoît du Cap

Dimanche 16 Juillet

9H00 Messe à ND de l'Agenouillade

9H30 Messe à Marseillan

10H00 Messe à St Benoît du Cap

11H00 Messe à la Cathédrale d'Agde

11H15 Messe à Vias

16ème Dimanche du temps Ordinaire

Samedi 22 Juillet

17H30 Messe au Sacré-Cœur du Grau.

18H30 Messe à St Benoît du Cap

Dimanche 23 Juillet

9H00 Messe à ND de l'Agenouillade.

9H30 Messe à Marseillan

10H00 Messe à St Benoît du Cap

11H00 Messe à la Cathédrale d'Agde.

11H15 Messe à Vias

OFFICES EN SEMAINE

Mercredi 12 Juillet

9H00 Messe à St Benoît du Cap

Jeudi 13 Juillet

9H00 Messe à St Benoît du Cap

Vendredi 14 Juillet

18H00 Messe à ND de l'Agenouillade
suivie de l'Adoration du St Sacrement.

Confessions.

Mercredi 19 Juillet

9H00 Messe à St Benoît du Cap

Jeudi 20 Juillet

9H00 Messe à St Benoît du Cap

Vendredi 21 Juillet

18H00 Messe à ND de l'Agenouillade
suivie de l'Adoration du St Sacrement.

Confessions.

Du lundi au dimanche

Messe à la chapelle Baldy à 8H30

« **Sublimitas et miseria hominis** ».

« Grandeur et misère de l'homme ». À l'occasion des 400 ans de la naissance de Blaise Pascal, le pape François rend hommage au philosophe dans une lettre apostolique publié le 19 juin dernier. Pour Jean de Saint-Cheron, auteur de "Voici ce qu'est la foi" (Salvator 2023), la lecture des textes de Blaise Pascal est d'une remarquable actualité pour qui cherche Dieu.

Le pape François publie une lettre apostolique sur Blaise Pascal. Comment ce philosophe du XVIIe siècle parle-t-il aux hommes d'aujourd'hui ?

Il est assez amusant de constater que le premier pape jésuite de l'histoire publie une lettre apostolique sur l'un des plus fameux adversaires de la Compagnie de Jésus au XVIIe siècle. Durant ses 39 années de vie, Blaise Pascal a été l'un des plus grands mathématiciens, non seulement de son temps mais de l'histoire, un physicien, un inventeur, un immense philosophe, un écrivain hors norme et un théologien admirable. Quand on lit Blaise Pascal aujourd'hui, sa langue continue de nous parler et son intelligence de nous éblouir.

En écrivant une lettre sur Blaise Pascal, le pape François a voulu s'adresser à l'humanité au sens large, en dehors même des frontières de l'Eglise, parce que Blaise Pascal est capable de toucher tout le monde et de nous rejoindre dans notre quête de la vérité et du bonheur. Blaise Pascal a écrit que « tous les hommes recherchent d'être heureux. Cela est sans exception. » Ce qui a fait la célébrité de Pascal, bien davantage que son discours sur la foi et les vérités de la religion, ce sont ses phrases très célèbres sur la condition de l'homme grand et misérable : le roseau pensant, le nez de Cléopâtre et ses conséquences historiques, ou le cœur et la raison (formule particulièrement mal comprise), etc. Autant de formules que nous connaissons par cœur, que nous oublions parfois être de lui. Si Pascal peut toucher tout le monde, c'est d'abord parce qu'il a bien parlé de nous : quand nous lisons ses textes, nous nous reconnaissons. La lettre du Pape est d'abord une invitation à lire Blaise Pascal, à se confronter à son œuvre, à se mettre à sa suite. Parce qu'il est un bon compagnon,

raisonnable, capable de nous entraîner dans sa quête de Celui qu'il appelait le vrai Dieu, Jésus-Christ.

« Le cœur a ses raisons que la raison ne connaît point » : que veut dire cette formule que tout le monde connaît mais comprend mal ? C'est la formule la plus célèbre, sans doute parce qu'elle nous arrange bien dans certains moments difficiles, où nous suivons davantage notre sentiment plutôt que ce qui est raisonnable. On se réfugie alors derrière cette phrase pour dire « j'ai suivi mon cœur ». Mais c'est tout l'inverse de ce que veut dire Pascal. Il faut d'abord comprendre ce que veut dire « cœur » dans la philosophie du XVIIe et celle de Blaise Pascal. C'est un organe de connaissance, au même titre que la raison est un organe de connaissance de la vérité. La spécificité du cœur est qu'il nous permet de connaître avec certitude des réalités auxquelles notre raison seule n'a pas accès, parce qu'elles sont trop complexes ou trop grandes pour être appréhendées par notre seule raison. Ce sont par exemple les grands premiers principes indémonstrables, comme le fait qu'il y a un temps, un espace, le mouvement. Ce sont des choses dont nous sommes sûrs mais que notre raison ne peut prouver.

Le cœur, siège de la volonté et dont le mode de connaissance est proche de l'instinct intellectuel, est aussi le lieu qui nous permet de connaître Dieu. Mais pas de façon naturelle et instinctive, puisque c'est Dieu par sa grâce qui nous permet de le connaître. La rencontre entre Dieu et l'homme se fait dans cet organe de connaissance qu'est le cœur. Il ne s'agit pas d'opposer cœur et raison, mais simplement de reconnaître que parfois, ce ne sont pas par nos seuls sens et notre intelligence que nous pouvons connaître la vérité, mais par un don qui est fait directement à notre volonté. De là, nous informons notre raison et nous cheminons davantage dans la recherche de la vérité.

Faut-il donc laisser tomber l'intelligence et la raison pour trouver Dieu ? Il ne faut absolument pas abandonner la raison. Pascal écrit en maints endroits que la grandeur de l'homme réside dans sa pensée, qu'il faut montrer que la religion

est aimable et vénérable justement parce qu'elle n'est pas contraire à la raison. Pascal n'oppose absolument pas la foi et la raison, mais il dit que la raison seule n'est pas capable d'arriver à la connaissance du vrai Dieu.

Prenons deux exemples. D'abord, les preuves métaphysiques. Au Moyen-Âge, on a voulu arriver à une preuve de Dieu par le seul chemin de la philosophie. Pascal dit que cela ne marche pas. D'abord parce que cela ne nous permet pas de connaître Jésus-Christ, qui est le seul vrai Dieu, celui d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, et pas celui des philosophes et des savants. Tout au plus arrive-t-on à la connaissance d'un premier principe conceptuel, mais qui n'est pas le vrai Dieu. Il nous dit ensuite que ces preuves métaphysiques sont trop désincarnées pour convaincre, elles ne correspondent pas à l'épaisseur de notre humanité.

Le deuxième exemple, ce sont les preuves scientifiques. Pascal nous dit qu'elles sont dangereuses pour deux raisons. D'abord, Dieu ne s'impose pas à l'homme. S'il avait voulu qu'on le connaisse clairement et sans voile, il s'y serait pris autrement et ne serait pas resté caché pendant des milliers d'années. En réalité, s'il est caché, c'est parce qu'il y a eu le péché originel, mais aussi parce qu'il nous laisse libre de le trouver. « Il y a assez de lumière pour ceux qui ne désirent que de voir, et assez d'obscurité pour ceux qui ont une disposition contraire », disait Pascal. Dieu ne veut pas nous forcer à croire. Autre chose très forte, Blaise Pascal dit que même si nous étions convaincus de l'existence de Dieu par des preuves scientifiques, nous tomberions alors dans le déisme. Ce qui est, selon lui, une chose que le christianisme abhorre autant que l'athéisme.

Quelques conseils de Lecture pour les vacances...

« Ce qu'est le Christianisme » par Benoît XVI, Artège, Rocher, mars 2023. Un ouvrage que Benoît XVI a voulu faire publier après sa mort, comme une sorte de testament spirituel, et dans lequel il partage ses ultimes réflexions sur des thèmes fondamentaux de la religion. Il évoque la miséricorde divine, le dialogue avec les autres religions mais aussi avec les autres confessions chrétiennes ou encore la présence eucharistique.

« Carlo Acutis » par Bénédicte Delelis, Éditions Emmanuel, mai 2023. Mort en 2006 et béatifié en 2020, Carlo Acutis est une étoile fulgurante dans le ciel de notre génération. Cet adolescent au caractère bien trempé et au cœur tendre, dévoré par l'amour de l'Eucharistie, passionné par Internet et la vidéo dont il fait des outils d'évangélisation, entraîne aujourd'hui à sa suite des jeunes du monde entier. Dans cette biographie qui se lit comme un roman, l'auteur propose une véritable rencontre avec ce saint si attachant.

« Paul de Tarse, l'enfant terrible du Christianisme » par Daniel Marguerat, Seuil, avril 2023. Premier théologien du christianisme, l'apôtre Paul est une figure contestée qui fait encore débat parmi les chrétiens comme parmi les intellectuels non chrétiens. L'auteur revient sur sa vie et sur sa pensée sans omettre ce dont le saint est accusé depuis des siècles : dogmatisme, misogynie ou encore antijudaïsme. Il aborde également son actualité au XXI^e siècle.

« Le Bonheur n'est pas dans le canapé » par Aymar de Langautier, Éditions Première parties, avril 2023.

40 étapes pour redonner aux jeunes le goût de l'aventure humaine et spirituelle ! À travers ce parcours, l'auteur, un jeune prêtre, propose à ses lecteurs de les aider à répondre à l'appel du pape François : ne pas confondre « le bonheur avec un canapé » ! L'auteur, dans un cheminement progressif, aborde des thèmes très variés : des plus pratiques comme « bien gérer son temps », « prendre soin de son corps », aux plus spirituels comme « comprendre le dessein de Dieu » ou « être fidèle à l'Esprit Saint »... Chaque étape, construite autour d'un enseignement et d'un défi accessible et concret invite le lecteur à prendre de nouvelles habitudes dans les différents pans de sa vie pour devenir une personne libre et heureuse.

Groupe de prière "Bethléem"

du renouveau charismatique
tous les jeudis de 19h à 20h30
à la Cathédrale St Etienne

Louange à St Benoît

29 juillet 20h



Samedi 15 juillet

Giulia MAURICE

Eléna DENOEUJ

Dimanche 16 Juillet

Léa VAN DER SCHOOR

Samedi 22 juillet

Mario et Ezio INCOGNITO

Dimanche 23 juillet

Anouk DARTHOUT-DEMOFLYS

MARIAGE

Samedi 15 juillet

Julien GOMEZ

& Sonia TREILLES

Samedi 22 juillet

Nicolas GLOAGUEN

& Carole ROTA



Le label Église verte s'adresse aux communautés chrétiennes qui s'engagent pour prendre soin de la Création.

Le groupe "Église verte" de notre Paroisse a la grande joie de vous annoncer que **la Paroisse du Littoral agathois a obtenu le niveau Graine de Sénevé du Label Eglise verte.**

Pour vivre en Paroisse le temps de la Création 2023 qui se déroulera du 1er septembre au 4 octobre, le groupe paroissial Église verte proposera un temps de prière le vendredi 1er septembre, et un temps paroissial pour la Création le samedi 30 septembre.